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La lógica de las mesas 
barriales siempre es 
la misma: escucha, 
diálogo y acción. Es 
fundamental estar 
siempre abiertos al 

diálogo y dispuestos a 
reinventarnos”

N
adie tiene más claras 
las necesidades de un 
barrio que quienes lo 
habitan. Con esa idea 
en mente fue que la 

Intendencia de Montevideo im-
pulsó hace poco más de un año 
las mesas barriales, instancias 
de encuentro e intercambio en 
las que organizaciones, colecti-
vos, vecinas y vecinos constru-
yen junto a la comuna propues-
tas y soluciones para mejorar 
la calidad de vida de todas las 
personas.

La zona de Unión y Malvín Norte 
fue la primera escogida para de-
sarrollar este sistema de traba-
jo. Desde entonces, los barrios 
han experimentado cambios 
importantes en áreas crucia-
les como limpieza, iluminación, 

Cierre anual de la mesa barrial Unión - Malvín Norte. Fotos: IM.  

El camino recorrido en Unión y Malvín Norte es un testimonio del potencial para transformar 
la realidad que tiene el trabajo colectivo de la Intendencia con vecinas y vecinos.

espacios públicos, salud y cul-
tura, por mencionar unos pocos 
ejemplos.

“La idea es que esto se sosten-
ga, no que sea un programa que 
empieza y termina. Nosotros lo 
dejamos claro en los barrios: 
no estamos yendo por tres me-
ses, esta es una nueva forma 
de trabajar. Acá nos quedamos. 
Siendo así, es necesario plani-
ficar juntos”, explicó Sebastián 
Moreno, director de la División 
Tierras y Hábitat de la IM, en la 
previa a la última mesa barrial 
del año en Unión/Malvín Norte, 
que se llevará a cabo el 12 14 de 
diciembre.

“La lógica de las mesas barria-
les siempre es la misma: es-
cucha, diálogo y acción. Todo 

colectivo”, agregó, dejando en 
claro que la Intendencia no lle-
ga con una propuesta inaltera-
ble, sino que esta se construye 
y reinventa entre todos y todas 
constantemente. “Es fundamen-
tal estar siempre abiertos al 
diálogo y dispuestos a reinven-
tarnos. El camino lo vamos defi-
niendo con la gente, de acuerdo 
a lo que los barrios necesitan. La 
clave de todo esto es el hacer. 
Juntarnos entre todos, pero no a 
tomar mate. Es juntarnos, pen-
sar, buscar las causas, generar 
propuestas y hacerlas. Eso es lo 
central”, agregó.

El origen y la evolución de las 
mesas

Adentrándose en este punto, 
Moreno explicó: “Las mesas ba-

rriales surgieron de diferentes 
formas. En algunos casos, la 
Intendencia lo planteó. En otros 
barrios no fue tan así, sino que 
existían espacios de intercam-
bio y la IM se sumó. En el caso 
de Malvín Norte-Unión, es una 
zona muy grande. Tenes desde 
los complejos habitacionales de 
Euskalerría y Malvín Alto, coope-
rativas, asentamientos, ciudad 
formal, todo en la misma zona. 
Eso lo hace más complejo y más 
rico. Que la gente se encuentre, 
con historias y situaciones dife-
rentes, y vea las cosas que tie-
nen en común, genera muchas 
cosas. Eso de por sí es un gran 
valor”.

Con el correr del tiempo, el pro-
ceso fue transformándose, ya 
que “la primera reacción de la 

Las mesas barriales 
demuestran el poder de la 
participación
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Esto no es algo que 
empieza y termina: esta 
es una nueva forma de 
trabajar. Llegamos al 

barrio y nos quedamos. 
Siendo así, es necesario 

planificar juntos”

gente era una demanda concre-
ta de tu lugar concreto. En las 
primeras mesas pasaba mucho 
eso: ‘hay un problema en mi ba-
rrio, en tal calle, en tal semáforo’. 
Eso está bien, y la Intendencia 
respondió. Había acciones con-
cretas que realizar y se hicieron: 
desratización, apertura de ca-
lles, alumbrado. Incluso se creó 
una línea de ómnibus en base a 
lo que pedía la gente en el Par-
que Idea Vilariño.

Pero las cosas han ido cambian-
do, evolucionado un poco hacia 
cuestiones más barriales, más 
generales. Empezamos a tratar 
temas más profundos, como la 
seguridad, la falta de laburo y 
qué hacer ante eso. Se genera-
ron algunas propuestas vincu-
ladas a la limpieza, y hay gente 
que está empezando a trabajar 
en una cooperativa de limpieza 
para mejorar la zona del asen-
tamiento Campo Galusso. Son 
personas que viven ahí. Ese es 
un pequeño ejemplo”.

Otro dato importante es que 
“entre una mesa y otra suceden 

las ‘entremesas’, porque siem-
pre están pasando cosas en el 
barrio. Normalmente están más 
vinculadas a una u otra parte del 
barrio, y generamos algo toda-
vía más chico que son las ron-
das barriales, que son rotativas. 
Todo eso después lo juntamos 
en la mesa barrial, que es donde 
toda la comunidad se vuelve a 
ver. En los espacios de entreme-
sas, por ejemplo, trabajamos el 
cronograma de actividades para 
el año que viene”.

Manos a la obra

Más adelante, Moreno se refirió a 
los pasos concretos que se han 
dado en Malvín Norte y Unión. 
“En esa zona había una historia. 
Quizás no una historia de traba-
jo tan masivo y colectivo, pero sí 
por ejemplo las reuniones en el 
centro cultural del Socat (Ser-
vicio de Orientación, Consulta y 
Articulación Territorial) de Hipóli-
to Yrigioyen e Iguá, donde se dis-
cutían planes del barrio. Estaba 
naciendo el colectivo Idea Vila-
riño, que hoy está cogestionando 
el parque. Había historia, no fue 

que arrancamos en un desierto. 
Pero sí se fueron generando co-
sas”, empezó contando.

Sobre las acciones realizadas, 
dijo: “Se ha ido percibiendo que 
estas reuniones tienen valor 
y dan resultados. Han pasa-
do muchas cosas concretas. El 
alumbrado llegó a lugares donde 
no había, se creó una línea de 
ómnibus que va desde la Ram-
bla hasta 8 de Octubre, y pasa 
por Larravide y para en el par-
que Idea Vilariño. Era un espacio 
público enorme y divino al que 
casi no llegaba el transporte pú-
blico, y eso cambió. Salió mucho 
el tema de la cultura, y estamos 
llevando adelante un proyecto 
en el que se va a hacer un an-
fiteatro en el parque Idea Vilari-
ño. Se trabajó con la gente so-
bre qué tipo de anfiteatros, qué 
clase de espectáculos se están 
imaginando”.

Asimismo, “se generó una siner-
gia con la Facultad de Ciencias, 
que quiere armar un laboratorio 
de futuros alternativos, vincu-
lado sobre todo a lo ambiental. 

Tienen una huerta en el predio 
de la facultad donde trabajan 
con vecinos, y ahí pasan cosas. 
Hubo vecinos que se conocían 
de vista, se acercaron más en 
las mesas barriales y empeza-
ron a generar un emprendimien-
to que es con telas recicladas. 
Es un emprendimiento que ge-
nera valor, y al mismo tiempo 
recicla y tiene importancia am-
biental. La Facultad de Ciencias 
se metió y los empezó a ayudar. 
Ahí se empiezan a trabajar te-
mas más profundos”.

Además, “se arreglaron unos pa-
sillos en las calles de Basañez, 
que era impenetrable. Se hizo 
desratización. La limpieza tuvo 
un cambio clarísimo: se limpió 
muchísimo en la zona, se em-
pezó a pensar colectivamente 
sobre el origen de esa basura, 
de dónde venía y por qué. Como 
consecuencia de eso se generó 
una cooperativa de trabajo que 
ahora está encargándose de 
limpiar Campo Galusso. Además, 
la policlínica nueva que se está 
licitando ahora ante el pedido 
del barrio de ampliarla, lo que 

generó la reacción de la Inten-
dencia”.

Pero esto no es todo, ya que 
hubo obras relevantes como 
“apertura de calles, generar una 
calle interna del INVE 16 que 
nunca se había hecho, alumbra-
do, limpieza de las cañadas, el 
cambio en el sistema de reco-
lección de residuos. Eso pasó en 
Euskalerría y en Aquiles Lanza 
de acuerdo a las necesidades 
de cada lugar”.

El camino recorrido y los pasos 
que se seguirán dando demues-
tran lo profundamente valiosas 
que están siendo las mesas ba-
rriales en Malvín Norte y Unión, 
donde ha mejorado la calidad de 
vida de miles de personas.
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L
a Intendencia de Monte-
video, a partir de el Plan 
ABC+, está impulsando 
acciones de las áreas 
más diversas en Malvín 

Norte y Unión. Las vinculadas a 
la vivienda y al barrio han sido 
relevantes para mejorar la ca-
lidad de vida de los vecinos y 
vecinas, así como estimular la 
convivencia y la vida digna para 
todos y todas. 

Entre las acciones que se han 
destacado para que el barrio 
siga creciendo y mejorando se 
pueden encontrar la mejora de 
viviendas, construcción de nue-
vas calles, mejora de la vialidad 
y movilidad existente, mejora y 
creación de espacios públicos, 
mejora del saneamiento y más 
iluminación de calles y espacios 
públicos. El conjunto de estas 
acciones contribuye a hacer del 
espacio público un lugar más 
ameno y habitable para todas y 
todos.

Más iluminación

La Intendencia llevó a cabo la 
extensión de la red lumínica en 
Montevideo y Malvín fue uno 

Recorrida por el barrio Aquiles Lanza. Foto: Santiago Mazzarovich /IM  

El barrio es el hogar de todas y todos los vecinos, es por eso que mejorarlo es una necesidad prioritaria. 
Para ello, a partir de las demandas colectivas, y de la mano de la comuna, se han impulsado mejoras de los 
espacios públicos, con calles más iluminadas, incorporación de señalética de tránsito, mejoras habitacionales, 
entre otras acciones llevadas adelante por este programa en sus zonas de intervención. 

de los puntos que accedió a la 
colocación de nuevas lumina-
rias led en barrios, viales y es-
pacios públicos. A partir de las 
demandas de vecinos y vecinas 
se puso en marcha el recambio 
de luces LED en varios puntos 
del área: Rambla Euskalerría, 
Hipólito Yrigoyen, Iguá, Matao-
jo, 8 de Octubre (entre Batlle y 
Ordóñez y Larravide). A su vez, 
se concretó la complementación 
de iluminación en la Plaza 27 
Sueños, ubicada en Ciudad Azul 
y Capitán Duarte.

Estas iniciativas son parte del 
programa Montevideo Se Ilu-
mina que, durante todo el año, 
trabajó colocando más de 6000 
nuevas luminarias, llegando a 
todos los barrios y espacios po-
sibles por toda la ciudad.

Viviendas más dignas

Un eje clave para mejorar el 
barrio fue la intervención en 
los asentamientos, El Progreso, 
Aquiles Lanza, Azara y Albión y 
Campo Galusso, posibilitando la 
pavimentación, construcción de 
saneamiento y el desarrollo de 
su infraestructura, lo que impli-

có mejores condiciones de vida 
para los y las vecinas de la zona. 

En Aquiles Lanza se llevaron 
mejoras habitacionales que im-
plicaron la instalación de cáma-
ras de saneamiento, la amplia-
ción de viviendas, sustitución 
de techos, construcción de am-
bientes funcionales de cocina y 
baños, solución de situaciones 
de hacinamiento familiar y me-
jora habitacional en situaciones 
de emergencia.

Por su parte, en el asentamiento 
Azara, se llevó a cabo la mejora 
habitacional en situaciones de 
emergencia. También se concre-
tó el realojo del asentamiento El 
Progreso, para el cual se realizó 
un intenso trabajo de re-obra 
con las familias, que implicó re-
uniones con vecinos y vecinas.  

También se realizaron arreglos 
pertinentes en la zona como la 
reconstrucción del puente Ere-
van sobre Arroyo Malvín, arre-
glos de caminería, mejoras de 
cunetas y apertura de calle en 
Pasaje C y Espronceda y la con-
creción de lomo de burro en Ma-
taojo y Mallorca. 

Mejoras en el barrio 

Varias mejoras se impulsaron, 
como la construcción de veredas 
y rampas accesibles en la man-
zana comprendida por las calles 
Emilio Castelar, Berro, Mallorca y 
Pirán; mejora vial y saneamiento 
en Pasaje 172, entre Elvira Val-
dez y pasaje 6; construcción de 
un puente en Mataojo y Rambla 
Euskalerría; semáforo Larravide 
y Cabrera; pavimentación de la 
rambla Euskalerría.

Como los espacios públicos son 
parte fundamental para la vida 
del barrio, hubo mejoras y sus-
titución de mobiliario y juegos 
infantiles en la plaza INVE 16, 
remodelación de dos plazas, 
mejora en espacio recreativo, 
juegos infantiles y manteni-
miento integral de equipamien-
to, incorporándose a las áreas 
de mantenimiento de Áreas 
Verdes. A su vez, se llevó a cabo 
la concreción de importantes 
mejoras en la plaza Valparaí-
so, que incluyó remodelación 
de plaza con caminería, alum-
brado, cancha multifuncional, 
juegos saludables, juegos in-
fantiles, reacondicionamiento 

Mejorando la calidad de vida en el barrio 

vegetal, veredas y rampas de 
accesibilidad. 

A pedido de vecinos y veci-
nas pertenecientes al colectivo 
Idea Vilariño en una demanda 
realizada en las instancias de 
las mesas barriales, se puso 
en funcionamiento la linea de 
transporte L40, que une Joanicó, 
Comercio, 8 de Octubre, Larravi-
de, Minessota, Gauna y Comer-
cio hasta la rambla.
 
Pavimentación calle diagonal 
INVE 16. 

La Diagonal INVE es considera-
da por los y las vecinas como un 
acceso importante para dos ca-
lles que solo tienen ingreso por 
ésta, las calles 21 y 26. La Dia-
gonal comienza en la calle Hipó-
lito Yrigoyen y termina casi en 
el último block de las viviendas, 
con un acceso al final a través 
de una escalera. 

Su pavimentación implicó cam-
bios contundentes en la calidad 
de vida de quienes deben tran-
sitar por allí, los días de lluvia, 
sin tener un charco de barro en 
las entradas de los hogares. 
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E
l parque Idea Vilariño 
fue inaugurado el 18 de 
Agosto del 2021, en el 
marco de los 101 años 
de su natalicio. Se trata 

de unos de los espacios públi-
cos más grandes de la ciudad 
ubicado en un terreno donde 
anteriormente se encontraba el 
asentamiento Isla de Gaspar. 

Actualmente el colectivo de ve-
cinos Idea Vilariño, de la mano 
de la comuna, se encuentra tra-
bajando en mejoras del lugar:  
un salón multiuso y un anfitea-
tro que llevará a cabo el recono-
cido arquitecto español. 

El Semanario ABC conversó con 
Shirley “Pelusa” Medina, quien 

Festejos por el segundo aniversario de la creación del parque Idea Vilariño. Foto: IM.  

El espacio es un sitio clave para el barrio que desde su concreción significó “un cambio espectacular” en 
la vida de quienes habitan la zona, resultado y ejemplo del trabajo coordinado de las y los vecinos con la 
Intendencia de Montevideo.

Ecoparque Idea Vilariño: punto de 
encuentro y de construcción colectiva

tiene una larguísima experiencia 
como referente barrial y activis-
ta y que hoy está involucrada 
con el proyecto del anfiteatro 
para conocer sobre la realidad 
del Parque y su impacto 

¿Cuánto ha cambiado la reali-
dad del barrio con la creación 
del parque Idea Vilariño?

El cambio es espectacular. El lu-
gar primero fue una cantera de 
piedra granítica. Traían presos 
para sacarla y luego hacer los 
adoquines con los que se pa-
vimentaban las calles. Después 
fue un vertedero para rellenar 
la cantera. Alrededor del año 
1940 más o menos se asenta-
ron muchas familias que vivían 

del reciclado. Tiempo después 
se formó el cantegril ‘Cantera 
de los presos’, y en 2005 pasó 
a llamarse asentamiento Isla 
de Gaspar. Para ese entonces 
vivían ahí más de 200 familias.

Con el gobierno de Tabaré Váz-
quez los vecinos nos organiza-
mos y comenzamos a ser es-
cuchados. Primero trataron de 
regularizar el lugar, pero el te-
rreno estaba contaminado con 
plomo. Tuvimos un gran apoyo 
del entonces intendente Ricar-
do Ehrlich y el gobierno de Pepe 
Mujica, y con Ana Olivera como 
intendenta se formó el realojo 
total del asentamiento de 256 
familias. Algunas familias fueron 
a casas usadas y otras a com-

plejos de vivienda. En 2018 se fi-
nalizó el realojo, y desde 2017 los 
vecinos y diferentes organiza-
ciones trabajamos en el proyec-
to del ecoparque Idea Vilariño.

¿Cómo surgió el proyecto del 
anfiteatro y en que está ac-
tualmente?

Desde el 2019 nos venimos 
reuniendo. En agosto de 2021 
se inauguró el ecoparque con 
bombos y platillos. Vino un 
montón de gente de todos la-
dos, personas que habían vivido 
en ese lugar se arrimaron. Fue 
muy emotivo todo.

Después del acto, me acerqué a 
la intendenta y le dije: ‘Carolina, 
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me está faltando el anfiteatro’. 
Ella sonrío y dijo ‘bueno, vemos 
qué podemos hacer’. Al rato me 
mandó llamar y nos planteó que 
los vecinos proyectáramos qué 
queríamos hacer. Así fue: nos 
reunimos a fines de agosto y 
empezamos a trabajar pensando 
las actividades del ecoparque. 
En esa instancia, acercamos 
a los vecinos de Azara y de la 
zona de la cancha de Albion que 
viven en condiciones vulnera-
bles y conseguimos que se los 
realoje. En eso fue importante el 
colectivo Idea Vilariño.

¿Cómo fue el papel de las 
mesas barriales como impulso 
para el barrio?

Las mesas barriales fueron muy 
importantes. Allí conseguimos el 
semáforo que está en Larravide 

y Cabrera, que fue un gran logro, 
pero nos faltaba un lugar físico 
para hacer cosas en invierno. El 
lugar que usamos es pequeño 
y lo compartimos con una coo-
perativa, no es nuestro. En ese 
contexto, decidimos pedir no 
solo el anfiteatro, sino también 
un salón multiuso.

En abril nos presentamos en el 
presupuesto participativo pedi-
mos el salón con el fin de tener 
un espacio donde guardar cosas 
y ofrecerles talleres a los jóve-
nes. Hicimos una encuesta en el 
barrio y los vecinos dijeron que 
deseaban tener un lugar en el 
que juntarse a charlar, pensado 
para los adolescentes que no 
tiene dónde estar, para los adul-
tos mayores.  Un tiempo des-
pués, en agosto de este año, nos 
avisaron que en el ecoparque se 

iba a hacer el salón multiuso y 
el anfiteatro. 

¿Cómo fue el trabajo de
los vecinos y vecinas en el 
proyecto?

Trabajamos muchísimo, en las 
medidas, cómo lo queríamos, 
para qué lo queríamos, en dón-
de lo queríamos. Va a venir un 
arquitecto español para reali-
zarlo, así que tenemos una ex-
pectativa enorme. El anfiteatro 
va a ser muy bueno para que 
la gente pueda ir allí a practi-
car, podemos traer alguna obra 
de teatro, impulsar a los chicos 
en el área de las artes, invitar a 
los adultos mayores a que ven-
gan a tomar mate, a conversar 
y contar sus experiencias. Eso 
fue lo que nos pidieron los ve-
cinos. Seguimos en marcha con 

eso, esperamos que muy pronto 
esté hecho.

¿Cómo es el trabajo en conjun-
to con la IM en todo el proceso 
vinculado al parque?

Lo más importante de todo es 
que el colectivo cogestiona el 
ecoparque Idea Vilariño con 
la Intendencia de Montevideo. 
A través de las mesas barria-
les, hemos presentado proyec-
tos que se han hecho realidad. 
Trabajar en colectivo es lo que 
rinde.

¿Qué significa tener para el 
barrio un lugar como el parque 
Idea Vilariño?

El ecoparque es maravilloso. 
Ahora se viene la época del Car-
naval, viene el ABC + Deporte y 

Cultura, en marzo conmemora-
mos el Día de la Mujer, en ju-
lio hacemos actividades por las 
vacaciones, en setiembre feste-
jamos la primavera. En agosto 
festejamos el cumpleaños del 
ecoparque, el de Idea Vilariño 
y el día de la niñez. Constante-
mente hay actividades, porque 
siempre estamos activando y 
moviendo. Van muchísimas per-
sonas. Hemos llegado a tener 
más de 2.500 personas viendo 
Carnaval, viendo cine, viendo 
a la Sinfónica. Es un lugar que 
mueve. Si el viernes, sábado o 
domingo hay un rayito de sol, el 
parque se llena.

1. ABC+ Deporte y Cultura en Parque Idea 
Vilariño. Foto: EStefanía Muracciole/IM   

2. Aniversario Parque Idea Vilariño.
Foto: IM   

3. Escenarios móviles de la Intendencia de 
Montevideo en el parque Idea Vilariño.

Foto: Veronica Caballero / IM  
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L
os primeros días de no-
viembre comenzaron las 
obras que terminarán 
con una restauración 
completa de la policlí-

nica INVE 16, situada en Hipó-
lito Yrigoyen e Iguá. Es que la 
Intendencia de Montevideo es-
cuchó la demanda de vecinas y 
vecinos para mejorar el centro 
asistencial y adecuarlo a las ne-
cesidades del creciente número 
de usuarios y usuarias que allí 
se atienden.

Virginia Cardozo, directora de la 
División Salud de la IM, conver-
só con el Semanario ABC sobre 
el proyecto y el impacto que 
tendrá en la zona. “La policlínica 
INVE 16 va a transitar un pro-
ceso de restauración completa 
que va a permitir adecuar toda 
la instalación edilicia para aten-
der a las personas en condicio-
nes dignas y adecuadas para 
lograr la calidad asistencial que 
se necesita en el primer nivel de 

Policlínica INVE 16. Octubre, 2023. Foto: Veronica Caballero /IM  

Las obras que ya están en marcha en el establecimiento ubicado en Hipólito Yrigoyen e Iguá permitirán “que la 
policlínica pueda brindar más servicios y en mejores condiciones”.

atención”, empezó diciendo la 
entrevistada.

Como consecuencia, existirán 
“consultorios con las condiciones 
adecuadas para una atención có-
moda. Además, la obra implicará 
la incorporación de una farmacia, 
y la policlínica será accesible 
para las personas en situación 
de discapacidad, lo que va a ge-
nerar un cambio importante con 
respecto a las condiciones ac-
tuales. Implicará que la policlíni-
ca pueda brindar más servicios y 
en mejores condiciones”.

Cada vez mejor

Antes de que se hubieran cum-
plido los primeros diez días de 
noviembre, las obras ya se ha-
bían puesto en marcha. El pro-
ceso, explicó Cardozo, “está 
previsto que se extienda seis 
meses, pero hay que ver los 
tiempos de obra y cómo se 
desarrollan, pero es el lapso 

aproximado. Mientras tanto, los 
equipos de salud van a seguir 
trabajando en el territorio, en 
otros locales, sobre todo para 
hacerle un seguimiento a los 
usuarios y usuarias de mayor 
vulnerabilidad”.

La consecuencia de esta inter-
vención será que vecinas y ve-
cinos de la zona dispondrán de 
más servicios. Las obras permi-
tirán ampliar la calidad y la co-
modidad con la que se atienden 
en la policlínica, que hoy está en 
condiciones edilicias bastante 
deterioradas”.

Sobre el modo en que el servicio 
de salud se garantizará en el ba-
rrio mientras las obras se estén 
desarrollando, la entrevistada 
dejó en claro que “las policlínicas 
móviles van a seguir recorriendo 
la zona para fortalecer y compen-
sar estos meses que se esté en 
obra. Lo mismo con los policlíni-
cos odontológicos, que seguirán 

La policlínica INVE 16 está siendo 
restaurada: mejora edilicia, 
accesibilidad y una nueva farmacia

co móvil ABC y con el policlínico 
odontológico. Los vecinos y ve-
cinas nos marcaban zonas en 
las que todavía había dificulta-
des en el acceso a ciertas pres-
taciones y atenciones en salud, 
y hasta ellas llegábamos”, ase-
guró Virginia Cardozo, reflejando 
a las claras el potencial de tra-
bajar mancomunadamente.

Otro ejemplo de esto fue que “se 
trabajó muchísimo con la comu-
nidad todo el tema de control de 
vectores. La presencia de roedo-
res, de ratas, etc, junto con los 
aspectos ambientales. Trabajar 
con vecinos y vecinas el control 
de estos roedores para poder 
desratizar y generar salud. Por 
otro lado destacaría el trabajo 
conjunto en lo que tiene que ver 
con las castraciones de perros 
y gatos en el territorio. Fue un 
aporte y todo un trabajo que 
se hizo en coordinación con los 
vecinos, escuchando sus nece-
sidades y articulando”, concluyó.

yendo al barrio para hacer acce-
sible el servicio de salud bucal”.

Trabajando codo a codo

El fluido intercambio con las ve-
cinas y vecinos de Malvín Norte 
y Unión ha permitido dar varios 
pasos significativos en la zona. 
La salud ha sido un área que ha 
estado en el centro de las pre-
ocupaciones de la gente, lo que 
llevó a la construcción de plan-
teos colectivos y, lo que es más 
importante, se tradujo en accio-
nes concretas para resolver los 
problemas.

“Desde la participación con ve-
cinos y vecinas, con el trabajo 
de intercambio sobre la realidad 
de la situación de la salud y las 
acciones que se precisan, es 
que se prioriza no solo la mejo-
ra de la policlínica INVE 16, sino 
también el fortalecimiento de 
la presencia de la Intendencia 
en el territorio con el policlíni-

La policlínica INVE 
16 va a transitar 
un proceso de 
restauración 

completa que va a 
permitir adecuar 

toda la instalación 
edilicia para atender 

a las personas en 
condiciones dignas 

y adecuadas”.
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E
l Plan ABC+ está impul-
sando acciones de las 
áreas más diversas en 
Malvín Norte/Unión. Sin 
embargo, las vinculadas 

a salud y limpieza han sido las 
más numerosas, al punto que 
representan casi el 40% de las 
políticas desarrolladas en la 
zona como resultado del trabajo 
colectivo  de la Intendencia de 
Montevideo con vecinas y veci-
nos. Limpieza, control de plagas, 
castraciones gratuitas de mas-
cotas, mejora del saneamiento 
y la atención brindada por las 
policlínicas móviles, tanto en 
medicina general como en va-
cunación y odontología, son tan 
solo algunos ejemplos.

Además, el cambio en el siste-
ma de recolección de residuos, 

Áreas liberadas Malvín Norte. Foto: Ignacio Turell/ IM  

Se retiraron más de 1.500 
toneladas de residuos y se 
mejoró el sistema de recolección

LA ZONA DE MALVÍN NORTE/UNIÓN MÁS LIMPIA Y SALUDABLE

El programa “Áreas Liberadas” tuvo un profundo alcance al erradicar basurales y 
limpiar cañadas y arroyos. Además, en varios puntos de la zona se perfeccionó el 
mecanismo de recolección, lo que redundó en calles más limpias.

sumado a la limpieza de arroyos 
y cañadas y a la erradicación 
de basurales, han desempeña-
do un papel fundamental para 
construir barrios más limpios y 
saludables.

Cambiando la realidad

En febrero de 2022 se puso en 
marcha el programa “Áreas Li-
beradas”, que tiene un objetivo 
claro: preservar los ecosiste-
mas departamentales a través 
de acciones de limpieza y re-
cuperación en cursos de agua 
y espacios contaminados. Estas 
intervenciones permiten, claro 
está, mejorar la calidad de vida 
de las personas que allí viven 
(ya ha ocurrido con las miles 
que habitan en las zonas de las 
cuencas del Pantanoso, del Mi-

guelete y del Arroyo Carrasco, 
así como quienes tenían cerca 
basurales endémicos).

En palabras de Guillermo Mon-
cecchi, director de Desarrollo 
Ambiental de la IM, lo que se 
hace en este proyecto “es lim-
piar, y cambiar la realidad, con 
todos y todas. Lleva trabajo, 
pero se puede”. Por su parte, 
la intendenta Carolina Cosse 
destacó el hecho de que ya se 
hayan retirado más de 113.000 
toneladas de basura en todo 
Montevideo. Las tareas de lim-
pieza implican la participación 
de unas 250 personas, 20 cua-
drillas y 7 equipos con maqui-
narias y camiones para usar en 
los casos que sea necesario. 
Además, otras 50 trabajan en 
la planificación de acciones so-

ciales, ambientales, educativas, 
urbanas y de saneamiento, en-
tre otras cosas.

En el caso de Malvín Norte/
Unión, “Áreas Liberadas” ha 
desplegado una larga lista de 
acciones que tuvieron un posi-
tivo impacto. Desde la puesta 
en marcha del programa, se han 
recogido en la zona 1.547.000 ki-
los (1.547 toneladas) de residuos. 
Por citar algunos ejemplos, en 
Campo Galusso se realizaron 
intervenciones manuales en ba-
surales que no eran accesibles 
para maquinaria, en el asenta-
miento Boix y Merino se limpia-
ron dos basurales endémicos y 
equipos de la IM le dieron res-
puesta a situaciones de alta 
vulnerabilidad social y alimenta-
ria. Además, se realizaron inter-
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Desratización de casas en el barrio Malvín Norte. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM  

Cuadrilla de Limpieza ABC en Malvin Norte. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM  

Hubo decenas de jornadas de fumigación y desratizaciones en 
asentamientos, viviendas y en la vía pública. Para llevarlos a cabo, el 
intercambio con vecinas y vecinos resultó imprescindible.

venciones y posteriores trabajos 
de monitoreo en la cañada Aqui-
les Lanza.

La lista de los puntos en los que 
se limpiaron basurales, en algu-
nos casos apelando al trabajo 
manual y otros con la interven-
ción mecánica, es extensa. Re-
pasamos algunos de los puntos 
en los que la IM dio respuesta a 
las necesidades de vecinas y ve-
cinos: Larravide y Azara, Rambla 
Euskalerría y Santander, Rambla 
Euskalerría de Isla de Gaspar 
a Mataojo, y Calle 7, y Sevilla, 
Espronceda y Calle 6, Mataojo 
entre Dobrich y Mallorca, Calle 1 
entre Calle 6 y Mataojo, Espueli-
tas y Rufino Domínguez, Espueli-

La construcción de más limpie-
za y salud en el área de Malvín 
Norte y Unión tuvo en el control 
de vectores un tema funda-
mental. “Se trabajó muchísimo 
en eso con la comunidad, en la 
presencia de roedores, de ratas, 
de cucarachas. Trabajar con ve-
cinos y vecinas en el control de 
esos vectores permitió desrati-
zar, generar salud y trabajar los 
aspectos ambientales”, dijo al 
Semanario ABC la directora de la 
División Salud de la Intendencia 
de Montevideo, Virginia Cardozo.

El proceso, que no se detiene, 
incluyó reuniones con referen-
tes barriales para conocer la 
realidad de cada zona y definir 
la mejor forma de encontrar 
una solución. Las fumigacio-
nes y desratizaciones tuvieron 
lugar tanto en viviendas como 
en la vía pública y en asenta-
mientos a lo largo y ancho de 

tas y Valencia, Dr. Sayaguez Laso 
y Dr. Cremonesi, cañada Aquiles 
Lanza, Requemada y tres cerro, 
Castro y Menorca, Morelli y Sil-
vestre Pérez (Campo Galusso), 
Av. Italia y Santander, Dobrich 
y Rufino Domínguez, Dobrich 
(desde Mataojo a Hipólito Yrigo-
yen), Concepción del Uruguay e 
Hipólito Yrigoyen, Concepción 
del Uruguay y Maestro D’Auria, 
Echegaray entre Azara y Morelli 
(Campo Galusso), Azara y Larra-
vide, Hipólito Yrigoyen y Calle 
5, Mallorca y Mataojo, Mataojo 
desde Mallorca hasta Rambla 
Euskalerría, Euskalerría y Alejan-
dro Korn, Mataojo e Iguá, Dol-
brich entre Calle 26 y Calle 30, 
Calle 127 y Central.

Un cambio necesario

Para desarrollar sus políticas, 
la IM considera indispensable 
tener un fluido intercambio con 
la ciudadanía. Esa concepción 
estuvo presente en otra área 
vinculada a la limpieza: la reco-
lección de residuos. Desde hace 
un tiempo, la comuna está rea-
lizando acciones diferenciadas 
en algunos barrios, buscando 
ajustarse a las necesidades y 
a la realidad de cada zona de 
Montevideo para brindar un me-
jor servicio.

En el caso de los barrios Unión 
y Malvín Norte, hubo varias 
instancias de intercambio con 

vecinas y vecinos para deter-
minar cuál era el mejor sistema 
de recolección de acuerdo a las 
necesidades de la zona. Esto 
ocurrió, por ejemplo, en Aquiles 
Lanza y en INVE 16. En Campo 
Galusso, por su parte, se ges-
tó la idea de que un grupo de 
personas que allí viven se en-
cargaran del mantenimiento y le 
brindaran información ambien-
tal al resto de la comunidad. De 
hecho, se creó una cooperativa 
de limpieza que actualmente 
está desarrollando trabajos en 
el lugar.

Otro ejemplo de este cambio 
en el sistema de recolección se 
dio en Euskalerría 70, donde se 

“Los controles de vectores 
permitieron desratizar y 
generar salud”

Malvín Norte y Unión. Agustín 
Abreu, Alfonso Rodríguez, Alto 
Perú, Cañada Aquiles Lanza, 
Boix y Merino, Asilo, Menorca, 
Veracierto, Rambla Euskalerría, 
Serrato, Hipólito Yrigoyen, Cam-
po Galusso e Isla de Gaspar 
son solo algunas de las calles o 
áreas en las que estos trabajos 
se llevaron adelante.

Un aporte importante

Claro, no fue esta la única acción 
vinculada a mejorar la salud de 
todas las personas que allí ha-
bitan. Además, hubo constantes 
visitas de las policlínicas móvi-
les, que brindaron atenciones 
médicas, enfermería y vacuna-
ción en zonas de Unión y Malvín 
Norte en las que el acceso a la 
salud resultaba más complejo, y 
lo mismo ocurrió con los móviles 
que brindan atención odontoló-
gica gratuita.

Asimismo, se realizaron talleres 
de sensibilización para el perso-
nal de policlínica INVE 16 sobre 
el uso problemático de sustan-
cias. Además, en la Casa de la 
Mujer 8 se dieron talleres de 
sensibilización sobre género, y 
ese mismo lugar fue escenario, 
junto al Centro Cultural Malvín 
Norte, de 14 talleres sobre pre-
vención del suicidio en adoles-
centes y jóvenes.

A todo esto hay que sumarle, 
dijo Virginia Cardozo, “el trabajo 
conjunto en lo que tiene que ver 
con las castraciones de perros 
y gatos en el territorio. Fue un 
aporte y todo un trabajo que se 
hizo en coordinación con los ve-
cinos, escuchando sus necesi-
dades y articulando”. Ese meca-
nismo se siguió en cada una de 
las acciones que contribuyeron 
a construir una mejor calidad de 
vida para todas y todos.

quitaron los contenedores metá-
licos de la calle y se colocaron 
otros para residuos mezclados y 
valorizables dentro del predio del 
complejo de viviendas. Además, 
en otros lugares densamente 
poblados como Euskalerría 71 
y Malvín Alto se reubicaron los 
contenedores para adecuarlos a 
las necesidades de sus habitan-
tes, procurando desobstaculizar 
pasajes o situarlos en lugares 
más accesibles para todas y to-
dos.
La suma de estas acciones ha 
contribuido a generar barrios 
más limpios, saludables y dis-
frutables.
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en lo que hemos sido pioneros, 
en la manera de aplicarlo al di-
seño arquitectónico”, resumió 
el profesional español, quien se 
desempeña además como deca-
no de la Escuela de Arquitectura 
de Planeamiento y Preservación 
de la Universidad de Columbia, 
en Nueva York. En 2016 obtu-
vo el Frederick Kiesler Prize, un 
prestigioso premio que distin-
gue trayectorias desarrolladas 
en los límites entre el arte y la 
arquitectura.

¿Qué lo sedujo para interesarse 
en el proyecto del parque Idea 
Vilariño?

Yo creo que poder contribuir 
a un proceso que ya se viene 
haciendo por parte de la Inten-
dencia con la comunidad y con 

el colectivo para buscar formas 
de cogestión y de participación 
para el futuro del barrio y de su 
comunidad es algo muy emocio-
nante. 

Es necesario una organización y 
ya se han dado pasos previos de 
fomentar el asociacionismo, te-
ner confianza en la Intendencia, 
en las organizaciones públicas, 
en los vecinos, también estudios 
técnicos y en este caso trabajos 
muy avanzados. Se ha logrado 
ya mucho. Entonces poder parti-
cipar en este momento, es algo 
que a mi me parece una suerte, 
es algo muy excepcional que se 
pueda llegar a este punto.

¿Por qué es tan importante 
construir obras arquitectónicas 
de calidad y que sean proyec-

tadas en barrios de gente tra-
bajadora?

La arquitectura tiene una gran 
capacidad de rearticular las so-
ciedades, de redistribuir el po-
der, el conocimiento y generar 
una redistribución del bienestar. 
Las sociedades más prósperas, 
las sociedades más ricas y cul-
turalmente más grandes, no son 
las sociedades desiguales, no 
son las sociedades donde existe 
una élite que acumula el poder 
y el resto de la población está 
desprotegida y desfavorecida. 
Sociedades como las escandi-
navas son sociedades con una 
cohesión en la calidad de vida,.
Por eso para mi es valioso tra-
bajar en proyectos en los que 
se puede reparar una situación 
que ha estado marcada por la 

desigualdad social y también 
medioambiental. La distribución 
desigual de la vulnerabilidad 
mediomabiental, es algo que me 
parece no sólo justo y necesa-
rio sino también que permite 
adelantar cuales van a ser las 
formas de arquitectura más in-
novadoras que van a marcar las 
próximas décadas.

¿Qué importancia tiene ese in-
tercambio con los vecinos?

Cualquier proyecto exitoso es 
un proyecto que aúna muchas 
formas diferentes de conoci-
miento, el conocimiento ex-
perto no es nada sin el cono-
cimiento de aquellas personas 
que tienen las vivencias y que 
han experimentado de primera 
mano la evolución de su lugar y 

C
on el objetivo de tra-
bajar en la creación 
de un anfiteatro, ves-
tuarios y salas de re-
unión para el ecopar-

que Idea Vilariño, el arquitecto 
Andrés Jaque (Madrid, 1971) se 
reunió con vecinos de la zona y 
desarrolló talleres para definir 
las líneas del proyecto. 

El arquitecto español encabeza 
hace dos décadas Office for Po-
litical Innovation (Oficina de In-
novación Política), una agencia 
que interacciona diseño, inves-
tigación y activismo ecológico.

“Somos una oficina que lleva 
desde 2003 trabajando alrede-
dor del mundo en procesos de 
participación de acuerdos en di-
ferentes agentes y esto es algo 

Recorrida de vecinos y vecinas del  Colectivo Ecoparque Idea Vilariño con el 
arquitecto español Andres Jaque. Foto:Mariana Benzo/IM 

Renombrado arquitecto trabaja con 
vecinos y vecinas en proyecto de 
anfiteatro en Ecoparque Idea Vilariño

La Intendencia de Montevideo planifica la construcción de un anfiteatro mediante un 
proceso de discusión colectivo en el ecoparque Idea Vilariño. Para ello, el arquitecto 
español Andrés Jaque, experto en proyectos de cogestión, se reunió con la comunidad e 
intercambiaron visiones sobre la obra.
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Pablo Couto

Es buena esta iniciativa de la 
IM, para nosotros. Sabemos que 
esta persona está trabajando 
bastante dentro de su rubro a 
nivel internacional. Y para noso-
tros es muy importante que su 
conocimiento sea aplicado acá 
en el Parque para beneficio de 
la comunidad.  Es fundamental 
todo esto, principalmente el sa-
lón que esta proyectado realizar, 
el hecho de tener un espacio 
donde podamos integrar a ma-
yor cantidad de gente del barrio, 
y de esa forma apropiarnos del 
espacio público que es relevan-
te para traer buenas cosas para 
el barrio.

Yo había presentado para el 
Presupuesto Participativo un 
proyecto de huerta que me pa-
recía interesante. Soy agrónomo 
y me parece una instancia de 
integración tanto de niños como 
de mayores, de acercamiento de 
la comunidad al ecoparque y los 
beneficios que trae: conocimien-
to, acercamiento a la naturaleza, 
desde dónde sale la comida, de 
generar comida saludable. Se 
puede enseñar muchísimas co-
sas, a partir de la intervención 
de la huerta.

Silvia Imbriaco 

Me parece muy bien. Nos es-
tán escuchando, teníamos mu-

chas inquietudes. Estamos muy 
contentos de que lo que tanto 
soñamos se haga realidad. Para 
nosotros es un orgullo que se 
nos tenga en cuenta y se nos 
contrate a alguien de tanta ca-
tegoría. Pensamos que va a salir 
algo bueno de ésto. Contar con 
un espacio propio es cien por 
ciento importante, como te con-
taba lo necesitamos para poder 
funcionar y tener donde reunir-
nos. Es importante contar con 
un lugar.

Benita Rodríguez 

Es muy importante. Hace años 
estamos solicitando un escena-
rio. Se desalojó el asentamiento 

que había en esta zona y nece-
sitamos un salón para las reu-
niones, para las clases y varias 
actividades. Este acercamiento 
del arquitecto también es un 
granito de arena para seguir 
avanzando en esto, me parece 
muy bien que se lleve adelante 
este proyecto. .

Yamandú Duarte 

Yo nací en la vereda de enfrente. 
Mi integración siempre fue total 
con lo que después se le llamó 
"el asentamiento". Para mi era 
interactuar con todos los guri-
ses de enfrente, incluso desa-
rrollamos todas las actividades 
que podíamos hacer los niños 

de un barrio. Cuando comenza-
ron los realojos cambió la zona y 
cambió la forma de interactuar 
con los vecinos. Y hoy por hoy ya 
tenemos el parque, así tal cual 
está ahora, que incluso se usan 
de zona pegadas a lo que es la 
Unión, de Villa Española, Malvín 
Norte, de todos lados.

Yo creo que es uno de los par-
ques mas grandes que tiene 
Montevideo y se utiliza como un 
pulmón de deshago dentro de la 
ciudad. La presencia del arqui-
tecto es muy importante.

Recorrida de vecinos y vecinas del  Colectivo Ecoparque Idea Vilariño con el arqui-
tecto español Andres Jaque. Foto:Mariana Benzo/IM 

Recorrida de vecinos y vecinas del  Colectivo Ecoparque Idea Vilariño con el arqui-
tecto español Andres Jaque. Foto:Mariana Benzo/IM 

sus historias. Hace 40 años se 
pensaba que la arquitectura era 
una actividad que competía ex-
clusivamente a los arquitectos, 
ahora lo que vemos es que apela 
a todo el mundo. Las obras más 
exitosas, son aquellas que tie-
nen la capacidad de ensamblar 
sensibilidades, conocimientos y 
modos de afección diversos. Por 
eso para hacer trabajo de cam-
po, trabajar con la participación 
y las contenciones de los veci-

nos, de personas que han es-
tado haciendo investigaciones 
sobre este lugar, de mediadores 
sociales, de expertos medioam-
bientales, es algo realmente im-
prescindible.

¿Qué se espera del proyecto?

Es un proyecto que tiene como 
objetivo dotar a los vecinos de 
la Unión y Malvin de un espacio 
de actividades donde puedan 

compartir sus experiencias, ge-
nerar cohesión, aprender unos 
de otros y tener un tejido eco-
nómico, lúdico y cultural. 

Todo esto es algo necesario para 
pensar en un futuro que pueda 
contribuir a la prosperidad del 
país, a su cultura y a su bien-
estar. Y yo creo que esto no sale 
solo, las sociedades prósperas 
no son el resultado de un pro-
ceso accidental o esporádico, 

espontáneo. Necesita un diseño, 
hay que diseñarlas, construirlas, 
con medición, con ideas, con in-
tercambio y por eso es tan ne-
cesario y viable, y hay mucho 
para pensar que será un éxito 
total.

El Ecoparque Idea Vilariño 
fue inaugurado el 18 de 
Agosto del 2021, en el 
marco de los 101 años 
de su natalicio. Se trata 
de unos de los espacios 
públicos más grandes de 
la ciudad que abarca un 
área de 68.500 metros 
cuadrados.

Vecinos felices 
con la propuesta 
de la IM
Vecinos y vecinas expresaron su satisfacción 
por la obra que se llevará adelante y 
destacaron la importancia de que un 
arquitecto tan importante como Andrés 
Jaque sea quien lleve adelante el proyecto. 
Estas fueron las opiniones recogidas por el 
Semanario ABC.
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Vecinos y vecinas disfrutaron 
de múltiples actividades ligadas 

a la cultura, la recreación y los 
deportes. Ámbitos de participación 

y recreación comunitaria para 
todos y todas.

Cultura y
deportes para

un intercambio
con la comunidad

L
as actividades cultura-
les y deportivas que la 
Intendencia de Mon-
tevideo desplegó en el 
territorio generaron un 

intercambio continuo con la co-
munidad que se volcó de lleno a 
participar y disfrutar de los di-
ferentes encuentros culturales y 
recreativos.

Todo ello, sumado al proceso 
continuo con vecinos en las Me-
sas Barriales contribuyó a la ge-
neración de integración barrial 

y construcción conjunta de un 
mejor barrio.

Entre las principales actividades 
pueden mencionarse los diferen-
tes eventos culturales y depor-
tivos, los talleres de formación, 
las jornadas de ABC Cultura y 
Deporte con competencias de 
skate, basquet, parcour, cierre  
con espectáculo musical y las 
festividades especiales como el 
Día de la Niñez, el aniversario del 
Ecoparque y aniversario de Idea 
Vilariño, entre muchas otras.

Programa Montevideo Integra. Foto: Santiago Mazzarovich/IM  

Mesa Barrial de Unión y Malvín Norte en la Facultad de Ciencias. 
Foto: Estefania Muracciole /IM  

Taller recreativo-ambiental en el complejo Euskal Erría 70. Foto: Agustín Fernandez /IM   
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Feria encuentro saludable. Foto: IM  

ABC+ Deporte y Cultura en Parque Idea Vilariño. 
Foto: Estefania Muracciole /IM  

Recorrida de vecinos y vecinas del  Colectivo Ecoparque Idea Vilariño con el arquitecto español Andres Jaque. Foto: Mariana Benzo/IM   



 
 

A
lrededor de 50 mil 
personas, distribuidas 
en 20 mil hogares vi-
ven en esta zona de la 
ciudad, elegida como 

primer lugar para el trabajo 
en mesas barriales, el proceso 
participativo a través del cual 
la Intendencia de Montevideo 
construye soluciones junto a 
vecinas y vecinos para mejorar 
su calidad de vida, el área ha 
protagonizado un camino que 
es destacado por quienes lo 
transitan. 

En vísperas de la nueva instan-
cia de mesa barrial, programada 
para el 14 de diciembre, vecinas 
y vecinos destacaron lo valiosa 
que está resultando la experien-
cia. “El sistema de mesas ba-
rriales es espectacular. Ahora lo 
están haciendo en Piedras Blan-
cas también. Es una herramien-
ta muy necesaria, porque tenés 
una escucha: el vecino y la ve-
cina tienen quién lo escuche”, 
le dijo al Semanario ABC la re-
ferente barrial “Pelusa” Medina, 
quien aprovechó para pedirle a 
las personas “que se organicen, 
que vayan a las mesas barriales, 
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Quienes participan de los encuentros destacan su capacidad transformadora y celebran 
que “gracias a este proceso se consiguieron muchas cosas, y se conseguirán muchas más”.

que trabajen, que se involucren 
y se empoderen. De esa mane-
ra podemos seguir progresando 
muchísimo. Es realmente espec-
tacular el proceso que se está 
dando”.

Una perspectiva similar mani-
festó Virginia, referente barrial 
y promotora comunitaria que 
enalteció esta nueva forma de 
trabajar, que fomenta la flui-
dez del intercambio y genera 
un vínculo más estrecho entre 
la Intendencia y la comunidad. 
Dijo: “Esto hace que la relación 
sea más fluida y se nos escuche 
más. El trabajo colectivo que se 
logró es una buena oportunidad 
para llegar mejor y más a fondo 
a las problemáticas que existen 
en los barrios. El boca a boca 
funciona mejor, porque el vecino 
es el que sabe realmente cuáles 
son las cosas que necesitan una 
demanda urgente”.

“Somos escuchados”

Silvia Imbriaco es otra de las 
vecinas que tiene una activa 
participación en el barrio. Es 
parte del colectivo Ecoparque 

Idea Vilariño (al que también 
pertenece la ya citada Medina), 
que cogestiona dicho espacio 
público con la Intendencia y 
que tiene una constante parti-
cipación en distintas áreas de 
la realidad del barrio. Lo prime-
ro que hizo la entrevistada fue 
destacar que “el trabajo más 
horizontal permite dar solución 
a los verdaderos problemas de 
cada zona”.

“Para los vecinos y vecinas es 
de suma importancia contar con 
la interacción de la IM porque es 
una excelente oportunidad para 
ser escuchados y sentir que 
somos parte de esto. Gracias a 
ese diálogo hemos conseguido 
muchas cosas: limpieza, ilumi-
nación, acceso a la salud bucal, 
desratización, etc”, detalló al 
momento de detenerse sobre el 
impacto que están teniendo las 
mesas barriales.

Como ejemplo de ese fluido in-
tercambio, mencionó: “En diver-
sas oportunidades recibimos la 
visita o hemos invitado actores 
municipales con el fin de plan-
tear inquietudes y resolver pro-

blemáticas en el ecoparque y su 
entorno. Es algo muy importante 
porque nos brinda horizontali-
dad, y juntos podemos resolver 
temáticas que nos preocupan y 
ocupan a las dos partes”, explicó 
al Semanario ABC.

Respecto a las mesas barriales y 
su impacto, Silvia valoró las re-
des que allí se tienden, que han 
derivado en acciones concretas 
que causaron cambios positivos 
en la zona. En las mesas “los 
vecinos planteamos nuestras 
inquietudes y necesidades, y 
las autoridades nos escuchan 
e intentan buscar soluciones a 
cada problemática. Considero 
de suma importancia estas ins-
tancias en la que el diálogo es 
directo, se sensibiliza cada caso, 
se trabaja en conjunto y de esta 
forma entiendo que se llega me-
jor al vecino y a las soluciones 
deseadas”.

La importancia de ser parte

Andrea Fernández vive en INVE 
16, donde se han aplicado varias 
cosas como consecuencia del 
diálogo establecido en las mesas 

La voz de vecinas y vecinos: 
“El sistema de mesas 
barriales es espectacular”

barriales (se creó una nueva calle, 
se realizaron tareas de limpieza y 
se adecuó el sistema de recolec-
ción de residuos a la realidad del 
lugar, entre otras cosas). Por eso, 
no es de extrañar que conside-
rara: “El proceso de las mesas 
barriales me parece súper impor-
tante para tratar de solucionar 
problemáticas en la zona. Hay 
mucho para hacer en el barrio, 
y varias vecinas y vecinos que-
remos sumar y mejorar. Destaco 
la oportunidad que estamos te-
niendo quienes realmente quere-
mos un cambio. Se nos abrió una 
puerta para llevar a cabo algunos 
proyecto que no se tenía claro 
por dónde empezar”.

“A través de las mesas barria-
les hemos presentado proyectos 
que se han hecho realidad. Tra-
bajar en colectivo es lo que rin-
de. Con las mesas barriales se 
consiguieron muchas cosas, y 
se van a conseguir muchas más. 
Los vecinos deben participar 
más, organizarse más, y es ahí 
donde se pueden conseguir más 
cosas”, resumió “Pelusa” Medina 
sobre un mecanismo que llegó 
para quedarse.


